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合成語
ごうせいご

 

★二
ふた

つ以上
いじょう

の語
ご

を合
あ

わせてできた語
ご

を「合成語
ごうせいご

」といいます。合成語
ごうせいご

はアクセントに

規則性
きそくせい

があります。 

 

【c】型
がた

の合成語
ごうせいご

 （１） 
 

  

“後
うし

ろの名詞
め い し

”が３～４モーラの合成語
ごうせいご

は【c】型が多
おお

いです注１。そのとき、 

“下
さ

がり目
め

”は“後
うし

ろの名詞
め い し

”の最初
さいしょ

にあります。 
 

 
 

例）留学＋生活→ 留学生活（りゅう・が○く ・せ˥い・かつ） 

  ２２【b】   ２２【b】        ２２２２【c】 

   ＋   →   

  りゅ う が く     せ い か つ     りゅ う が ○く せ い か つ 

 

～映画
え い が

（例：記録
き ろ く

え˥いが）、～料理
りょうり

（例：日本
に ほ ん

りょ˥うり）、～時間
じ か ん

（例：睡眠
すいみん

じ˥ 

かん）、～売
う

り場
ば

（例：切符
き っ ぷ

う˥りば）、～関係
かんけい

（例：人間
にんげん

か˥んけい）、～違反
い は ん

（例： 

交
こう

通
つう

い˥はん）、～家族
か ぞ く

（例：大
だい

か˥ぞく）、～学校
がっこう

（例：小
しょう

が˥っこう）など 

 
 

         ♪１週間
いっしゅうかん

♪ 

曜日
よ う び

（２１【b】）の名前
な ま え

を覚
おぼ

えましょう。「～曜日（よ˥うび）【c】」は後
うし

ろの名詞
め い し

が

３モーラの合成語
ごうせいご

です。 

 

 
 

 

(1) 後
うし

ろの名詞
め い し

が【c】型
がた

のときは、後
うし

ろの名詞
め い し

の“下
さ

がり目
め

”のままで発音
はつおん

します（例：法律
ほうりつ

【b】＋事務所
じ む し ょ

 

【c】「じむ˥しょ」→ ほうりつ・じむ˥しょ、結婚
けっこん

【b】＋記念
き ね ん

日
び

【c】「きね˥んび」→ けっこん・きね 

˥んび）。また、それぞれの独立性
どくりつせい

が高
たか

い語
ご

や（例：前後
ぜ ん ご

【a】左右
さ ゆ う

【a】、少子
しょうし

【a】高齢化
こうれいか

【b】）、四
よ

字
じ

熟語
じゅくご

 

など（例：容姿
よ う し

【a】端麗
たんれい

【b】）、【c】型
がた

にならない合成語
ごうせいご

もあります。 

アクセントの法則
ほうそく

２ 

 

♫ Drill Video 合成語
ごうせいご

①【c】型：「～電話
で ん わ

、～社会
しゃかい

、～写真
しゃしん

、

～試験
し け ん

、～問題
もんだい

、～番号
ばんごう

」について、それぞれ３
みっ

つずつ練習
れんしゅう

し

ましょう。リズムにも注意
ちゅうい

してください。 
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【c】型
がた

の合成語
ごうせいご

 （２） 
 

  

 “後
うし

ろの名詞
め い し

”が１～２モーラの合成語
ごうせいご

も【c】型
がた

が多
おお

いです。そのとき、 

“下
さ

がり目
め

”は“前
まえ

の名詞
め い し

”の最後
さ い ご

にあります。 
 

 
  

例）留学＋生→ 留学生（りゅう・が○く ˥・せい） 

  ２２【b】   ２【a】      ２２２【c】 

    ＋   →    

りゅ う が く     せ い       りゅ う が○く  せ い  

 

～県
けん

（例：愛知
あ い ち

˥けん）、～市
し

（例：名古屋
な ご や

˥し）、～区
く

（例：西
にし

˥く）、～駅
えき

（例：名古屋
な ご や

˥えき）、～師
し

（例：看護
か ん ご

˥し）、～税
ぜい

（例：消費
しょうひ

˥ぜい）、～院
いん

（例：大学
だいがく

˥いん）、～園
えん

（例：動物
どうぶつ

 ˥えん）～官
かん

（例：警察
けいさつ

 ˥かん）、～式
しき

（例：入学
にゅうがく

˥しき）など 

 

 
 

  
 

 

♪“下
さ

がり目
め

”が１モーラ早
はや

くなる場合
ば あ い

もあります。 

 
 

例） スペイ˥ン人、ノルウェ˥ー人                   

   ２２２【c】               × 

          

   ○ス ペ イ ン  じ ん           ○ス ペ イ ン  じ ん   

      ノ ル ウェー じ ん          ノ ル ウェー じ ん 

 

♪日本人
にほんじん

は例外
れいがい

です！                １２２【c】 

☛「にほんじ˥ん」と１モーラ遅
おそ

く下
さ

がります。      

に ほ ん じ ん  

特殊音
とくしゅおん

では下降
か こ う

できない 

ためです（アクセントの 

法則
ほうそく

１）。 

 

アクセントの法則
ほうそく

３ 

 

♫ Drill Video 合成語
ごうせいご

②【c】型
がた

（～人
じん

）：国籍
こくせき

をあらわす

「～人
じん

」の “下
さ

がり目
め

”も “前
まえ

の名詞
め い し

”（国
くに

の名前
な ま え

）の最後
さ い ご

にあります（例： ベトナム˥じん）。 
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 確
たし

かめましょう（１） 

“下
さ

がり目
め

”はどこですか。違
ちが

いを確
たし

かめましょう（アクセントの法則
ほうそく

１）。 

♪「－３（マイナスさん）」は語
ご

の最後
さ い ご

から数
かぞ

えて３モーラ目
め

、「－４（マイナスよん）」

は４モーラ目
め

に“下
さ

がり目
め

”があることをあらわします。 
  

例）大阪駅
おおさかえき

・警察官
けいさつかん

・留学生
りゅうがくせい

・入学式
にゅうがくしき

  例）東京駅
とうきょうえき

、裁
さい

判官
ばんかん

・研究生
けんきゅうせい

・卒業式
そつぎょうしき

 

２２２【c】－３                     ２２２【c】－４ 

              
お お さ か え き                     と う きょう え き 

け い さ○つ  か ん                     さ い ば ん か ん 

りゅう  が○く  せ い                     け ん きゅう せい 

にゅう が○く  し き                     そ つ ぎょう し き（＊点線なし） 

 

【b】型
がた

の合成語
ごうせいご

 
 

  

 “後
うし

ろの名詞
め い し

”が１～２モーラの合成語
ごうせいご

は【b】型
がた

も多
おお

いです。 
 

 
  

例）宅配＋便→ 宅配便（た○く ・はい・びん） 

  ２２【b】     ２【a】   ２２２【b】 

   ＋   →  

     た○く は い       び ん       た ○く は い び ん 

 

～化
か

（例：少子
しょうし

か）、～家
か

（例：勉強
べんきょう

か）、～型
がた

（例：血液
けつえき

がた）、～がち（例: 

休
やす

みがち）、～金
きん

（例：奨 学
しょうがく

きん）、～産
さん

（例：国内
こくない

さん）、～計
けい

（例：体温
たいおん

けい）、

～中
ちゅう

（例：工事
こ う じ

ちゅう）、～病
びょう

（成人
せいじん

びょう）、～向
む

き（例：留学
りゅうがく

生
せい

むき）など 

 

 

 
  

(2)「母国語
ぼ こ く ご

」（出 身
しゅっしん

国
こく

の言語
げ ん ご

）は【b】型
がた

、「母語
ぼ ご

」（生
う

まれてから最初
さいしょ

に覚
おぼ

えた言
げん

語
ご

）は【a】型
がた

です。 

アクセントの法則
ほうそく

４ 

♫ Drill Video 合成語
ごうせいご

③【b】型
がた

（～語
ご

）：言語
げ ん ご

をあらわす 

「～語
ご

」は【b】型
がた

です。“下
さ

がり目
め

”がありません注２。  
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例）規則→規則性（○き そ・○く ・せい）、規則的（○きそ・○く ・てき） 

  ２１【a】     ２１２【b】 

    →    

    ○き  そ く       ○き そ ○く せ い （名詞
め い し

） 

○き そ ○く て き （ナ形容
けいよう

詞
し

） 

 

☛「～性
せい

」は“～という性質
せいしつ

や傾向
けいこう

”をあらわす名詞
め い し

、「～的
てき

」は“～という性質
せいしつ

や傾向
けいこう

 

がある”という意味
い み

のナ形容
けいよう

詞
し

です（例：規則的
きそくてき

な生活
せいかつ

）。 

☛ナ形容
けいよう

詞
し

からできた「～性
せい

」はありますが（例：安全
あんぜん

な→○安全性
あんぜんせい

）、「～的
てき

」はあ 

りません(例：安全
あんぜん

な→×安全的
あんぜんてき

（な））注４。 

 

 確
たし

かめましょう（２） 

アクセントの法則
ほうそく

２～４には例外
れいがい

もありましたね（注１）。“下
さ

がり目
め

”はどこですか。 
 

例）美容
び よ う

１２【b】＋ 整形
せいけい

２２【b】→ び・よ う・せ˥い・け い（法則２） 

① 入国
にゅうこく

２２【b】＋ 手続
て つ づ

き２２【c】→ にゅ う・ こ く・て つ・づ き 

② 前
ぜん

後
ご

２１【a】＋ 左右
さ ゆ う

１２【a】→ ぜ ん・ご さ・ゆ う 

③ ストレス２２【c】－３ ＋ 解消
かいしょう

２２【b】→ ○ス  ト・レ ス・か い・しょ う 

④ 少子
しょうし

２１【a】＋ 高齢化
こうれいか

２２１【b】→ しょう・し・こ う・れ い・か 

⑤ 基本的
きほんてき

１２２【b】＋ 人権
じんけん

２２【b】→ ○き ・ほ ん・て き・じ ん・け ん 

⑥ 地球
ちきゅう

１２【b】＋ 温暖化
おんだんか

２２１【b】→ ○ち ・きゅう・お ん・だ ん・か 

 

(3)「異性（い˥せい）、個性（こ˥せい）、品性（ひ˥んせい）などは例外
れいがい

で【a】型
がた

です。 

(4)「～的
てき

」だけの語
ご

もたくさんあります（例：劇的
げきてき

、個性的
こせいてき

、家庭的
かていてき

、世界的
せかいてき

、印象的
いんしょうてき

、全国的
ぜんこくてき

、加速度的
か そ く ど て き

）。 

確
たし

かめましょう（２）の答
こた

え：①後
うし

ろの名詞
め い し

が【c】型
がた

のときは、後
うし

ろの名詞
め い し

の“下
さ

がり目
め

”のままで発音
はつおん

 

します（④にゅ／うこく・てつ˥づき）。②～⑥は、基本的
きほんてき

に前後
ぜ ん ご

の名詞
め い し

をそれぞれのアクセントのままで 

発音
はつおん

しますが（①ぜ˥んご・さ˥ゆう ②スト˥レス・か／いしょう ③しょ˥うし・こ／うれいか）。⑤⑥は一
ひと

 

つの長
なが

い【b】型
がた

の合成語
ごうせいご

になります（⑤き⎾ほんてき・じんけん ⑥ち⎾きゅう・おんだんか）。  

♫ Drill Video 合成語
ごうせいご

④【b】型
がた

（～性
せい

、～的
てき

）：“前
まえ

の名詞
め い し

”

が同
おな

じ「～性
せい

」「～的
てき

」について練習
れんしゅう

します。どちらも【b】

型
がた

で、“下
さ

がり目
め

”がありません注３ 

。 

 


